
Работа депутата Валерия Филиппова 
в избирательном округе № 3, в который 
входят два крупных муниципальных 
района – Увельский и Еманжелинский – 
и один городской округ – 
Южноуральский.
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Маршрут – округ

«Открытая власть»
Вниманию печатных средств 

массовой информации муни-
ципальных образований Челя-
бинской области!

Законодательное Собрание 
Челябинской области объ-
являет конкурс среди печат-

ных средств массовой информации 
муниципальных образований «От-
крытая власть» на лучшее освеще-
ние деятельности органов местного 
самоуправления. 

Для участия в конкурсе принима-
ются материалы, опубликованные в 
печатных СМИ с 1 августа 2011 г. по 
1 мая 2012 г.

Срок подачи материалов для участия 
в конкурсе – до 1 июня 2012 г. по адре-
су: 454009, г. Челябинск, ул. Кирова, 114, 
Законодательное Собрание Челябинской 
области (управление информационной по-
литики). Конкурс «Открытая власть». 

Ждем интересных материалов, рас-
сказывающих о совместных акциях орга-
нов местного самоуправления и средств 
массовой информации по благоустройству 
территорий, военно-патриотическому вос-
питанию молодежи, сохранению и при-
умножению исторических традиций, по-
вышению авторитета семьи и семейных 
ценностей и других актуальных тем.

Мы будем также рады среди материа-
лов, представленных на конкурс, увидеть 
публикации, отражающие конструктивное 
реагирование представителей органов 
местного самоуправления на критические 
материалы, направленные на решение про-
блем муниципального образования. 

Более подробно с информацией о кон-
курсе «Открытая власть» можно ознако-
миться на сайте ЗСО www.zs74.ru в разделе 
«Конкурсы».
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Депутаты и СМи

Репортаж о выездном заседании 
пресс-клуба «Акцент» в Тюменской 
областной думе.

Приглашаем вас принять участие в 
юбилейном 5-м областном конкурсе 
работников малых и средних пред-
приятий «ЗОЛОТЫЕ КАДРЫ».

Конкурс проводится Законодательным 
Собранием Челябинской области и 
Правительством Челябинской области 

в целях развития деловой активности, повы-
шения творческого потенциала и престижа 
рядовых работников малых и средних пред-
приятий Челябинской области. 

Торжественная церемония награждения 
победителей конкурса будет приурочена к 
празднованию Дня российского предпри-
нимательства в мае 2012 года. Победителям 
вручат денежные премии, памятные знаки и 
дипломы. 

Сроки приема документов для участия в 
конкурсе  –  до 15 апреля 2012 года.

Правом выдвижения участников конкур-

са обладают руководители малых и средних 
предприятий Челябинской области, не имею-
щих задолженности по уплате налогов и сборов 
и задолженности по выплате заработной платы 
работникам.

В номинации «Лучший работник» участвуют 
рядовые работники предприятия, они должны 
иметь стаж работы на предприятии не менее 
трех лет. 

В номинации «Семейная традиция» уча-
ствуют работники предприятия, которые яв-
ляются членами одной семьи (не менее двух 
человек) и имеют общий трудовой стаж работы 
на данном предприятии не менее пяти лет. К 
членам одной семьи относятся: супруги, роди-
тели, дети, родные братья и сестры.

На первом этапе конкурсная комиссия оце-
нивает участников конкурса по критериям, 
предусмотренным положением о конкурсе. 
Второй этап конкурса традиционно пройдет в 

творческой форме: победители первого этапа 
конкурса примут участие в конкурсе концерт-
ных номеров с участием профессиональных 
артистов.

Проведение конкурса и его результаты бу-
дут освещаться организаторами конкурса на 
официальных сайтах в сети Интернет и в сред-
ствах массовой информации.

Подробнее с перечнем конкурсных мате-
риалов и формой их представления, а также 
с положением о конкурсе вы можете ознако-
миться на сайте Законодательного Собрания 
Челябинской области www.zs74.ru (в разделе 
«Конкурсы»). 

Контактные телефоны в Законода-
тельном Собрании: (351) 239-25-79, 
239-25-80, факс 239-88-73, e-mail:  
oka@zs74.ru.

Желаем вам благополучия 
и победы!!!вн
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Уважаемые рУкОвОдители малых и средних предприятий ЧелябинскОй Области!

Реализация урожая и поставки 
льготного топлива, нехватка 
рабочих рук в хозяйстве и проблема 
старения фермеров, направления 
государственной поддержки 
и особенности кредитования 
фермерских хозяйств – все эти 
темы активно обсуждались 
на ежегодной конференции 
фермеров Челябинской области. 
Традиционная встреча аграрных 
предпринимателей региона 
состоялась в Челябинской 
государственной агроинженерной 
академии.

Актовый зал ЧГАА вместил представи-
телей многих сельскохозяйственных 
районов области – фермеров, чья 

доля в общем объеме производства сель-
хозпродукции достаточно велика. Это особо 
отметил, открывая конференцию, председа-
тель регионального Союза крестьянских (фер-
мерских) хозяйств и сельскохозяйственных 
кооперативов Челябинской области, первый 

заместитель министра сельского хозяйства 
области Сергей Сушков. Так, в прошлом году, 
когда был выращен рекордный за последние 
19 лет урожай, фермерский вклад в него со-
ставил 25,5 процента – это 566 тысяч тонн 
зерна. В то же время доля фермерской про-
дукции очень мала в производстве молока и 
мяса – соответственно 2,9 и 1,7 процента, и эту 
диспропорцию нужно постепенно сглаживать. 
Тем более что со следующего года государство, 
как подчеркнул Сергей Сушков, «в геометриче-
ской прогрессии будет наращивать поддержку 
молочного и мясного животноводства». 

Фермеры Челябинской области с 2010 года 
пользуются всеми видами государственной 
поддержки сельского хозяйства, реализуемы-
ми в регионе. Они постоянно получают помощь 
со стороны исполнительной и законодатель-
ной властей региона. Так, только в прошлом 
году они получили господдержку на развитие 
своего сельхозпроизводства общей суммой 95 
миллионов рублей. Сюда вошли субсидии на 
приобретение техники в объеме 10 процентов 
от стоимости (на эти цели фермеры получили 
33 миллиона рублей), поддержка на содер-

жание мясного скота и реализацию молока, 
возмещение части затрат по кредитам банков, 
субсидии на приобретение элитных семян и 
удобрений.

Важнейший вид господдержки – выделение 
по льготным ценам топлива на проведение 
сельскохозяйственных полевых работ – позво-
ляет крестьянам сэкономить в самую жаркую 
пору миллионы рублей. Как доложил участни-
кам конференции Сергей Сушков, в этом году в 
Челябинской области увеличен, по сравнению 
с прошлым годом, объем льготных ГСМ. Это 
результат неоднократных обращений губерна-
тора Челябинской области Михаила Юревича в 
федеральное правительство. Южноуральские 
сельхозтоваропроизводители получат в 2012 
году 46 тысяч тонн льготного топлива, из них 26 
тысяч тонн – на весеннюю посевную кампанию. 
Это практически в два раза больше, чем в 2011 
году, тем не менее Михаил Юревич недавно 
снова направил обращение в Москву с просьбой 
еще добавить объемов льготного топлива, по-
скольку его южноуральскому АПК нужно почти 
в два раза больше.

Окончание на стр. 2

Фермеры и гОсУдарствО – партнеры
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В список получателей этого 
горючего вошли, помимо 
сельхозорганизаций, 437 

крестьянских (фермерских) хозяйств. 
Первый заместитель министра при-
звал фермеров ускорить оформле-
ние договоров на поставку топлива, 
а также своевременно оплачивать и 
получать ГСМ на нефтебазах. В случае 
возникновения трудностей по вине по-
ставщиков Сергей Сушков обещал все-
стороннюю помощь в их преодолении.

Программа модернизации сельхоз-
производства также предусматривает 
участие в ней фермерских хозяйств. На 
сегодняшний день фермеры подали 
11 заявок на приобретение через ОАО 
«Росагролизинг» тракторов, зерноубо-
рочных и кормоуборочных комбайнов. 
Челябинская область получила квоту 
по программе модернизации (замене 
старой техники) на сумму 208 миллио-
нов рублей и сделала заявку на при-
обретение техники на 218 миллионов. 
Приобрести машины отечественного 
производства по схеме лизинга с рас-
срочкой на 10 лет смогут хозяйства, в 
которых имеется техника выпуска до 
2001 года.

Поддержка фермерских хозяйств 
осуществляется и по линии регио-
нального минэкономразвития – на 
конференции выступил представитель 
министерства Дмитрий Стекачев. Он 
рассказал, что госпрограмма под-
держки предпринимательства относит 
сельское хозяйство к приоритетным 
видам деятельности. Поэтому фермер-
ские хозяйства, как субъекты малого 
предпринимательства, могут компен-
сировать за счет средств областного 
бюджета 50 процентов расходов на 
уплату процентов по кредитам, взя-
тым для осуществления капитальных 
вложений (максимальная сумма ком-
пенсации может составлять 500 тысяч 
рублей), две трети расходов по дого-
ворам лизинга (максимальная сумма 
компенсации – один миллион рублей) 
и получить 50-процентные субсидии 
в максимальном размере 350 тысяч 
рублей на капитальные вложения, 
если фермерские хозяйства относятся 
к субъектам женского или семейного 
предпринимательства.

Вместе с «Продовольственной 
корпорацией Челябинской области» 
и Фондом содействия кредитованию 
малого предпринимательства Челя-
бинской области фермерам оказы-
вается такая услуга, как оформление 
поручительства по кредиту. Сумма по-
ручительства может составлять до 70 
процентов от суммы кредита. Кроме 

того, Продкорпорация готова креди-
товать фермеров под залог земли и 
под будущий урожай, помогая с насы-
щением предприятий материальными 
ресурсами: удобрениями, техникой, 
горюче-смазочными материалами. 
Совместно с Союзом К(Ф)Х Продкорпо-
рация готовит проект по продвижению 
продукции фермеров – молока, мяса, 
овощей и птицы – на рынок Челя-
бинска.

В дополнение к существующим 
видам поддержки в текущем году на-
чинается реализация ведомственной 
программы «Поддержка начинающих 
фермеров». На финансирование этого 
направления из областного и феде-
рального бюджетов будет направле-
но 27 миллионов рублей. Каждый из 
предполагаемых 45 участников этой 
программы получит в 2012 году до 600 
тысяч рублей, для чего им предстоит 
пройти конкурсный отбор.

Вторая программа, которая так-
же будет работать в регионе первый 
год, – возмещение затрат фермеров 
на межевание земельных участков и 
оформление их в собственность. Об-
ласть готова возместить фермерам 
100 процентов расходов на эти цели.

О самом новом проекте поддержки 
фермеров рассказал представитель 
областного Союза К(Ф)Х Евгений Литви-
нов. Проект подразумевает создание 
интернет-магазина «Фермер-онлайн», 
который откроется в конце июля, ког-
да начнется сбор урожая и активная 
его реализация. В интернет-магазине 
торговля и обмен информацией бу-
дут вестись через личные кабинеты, 
а продукция доставляться на дом или 
на адрес организации покупателя. «К 

нам торопится мода на экологически 
чистую продукцию, и с помощью этого 
проекта мы сможем донести важную 
информацию до потребителя, а затем 
и саму продукцию», – подчеркнул Ев-
гений Литвинов.

По мнению фермеров, чтобы обе-
спечить фермерским хозяйствам 
стабильный сбыт и финансовое благо-
получие, нужно вернуться к системе 
работы с Продкорпорацией, когда она 
закупала продукцию фермеров и круп-
ных хозяйств и централизованно по-
ставляла ее в образовательные и соци-
альные учреждения. В свое время этот 
механизм был упразднен, поскольку 
противоречил требованиям федераль-
ного закона о размещении заказов на 
поставку товаров и оказание услуг для 
государственных и муниципальных 
нужд. Сегодня в соответствии с этим 
законом каждое учреждение самосто-
ятельно закупает овощи, мясо и другие 
продукты для питания детей, инвали-
дов и других групп потребителей. Но, 
как оказалось, бюджетные средства от 
этого не стали использоваться эффек-
тивней. По словам Татьяны Макаровой 
из Пласта, которая выразила общее 
мнение фермеров, сегодня школы, 
детские сады и больницы предпо-
читают закупать картофель и овощи 
по мере возникновения потребности, 
не делая долговременных запасов на 
зиму, хотя во многих учреждениях 
остались для этого складские поме-
щения. В результате расход государ-
ственных и муниципальных средств 
увеличивается в три-четыре раза. Для 
сравнения: осенью стоимость картофе-
ля у производителя составляет пять-
шесть рублей за килограмм, а зимой 

– уже у перекупщика – 10 – 20 рублей. 
Последние, пользуясь лазейками в за-
конах, покупают продукцию фермеров 
и перепродают ее гораздо дороже, а 
под маркой местных овощей могут 
продать и некачественный завозной 
товар. Фермеры предложили обра-
титься к губернатору Михаилу Юревичу 
с предложением рассмотреть вопрос о 
формировании областного заказа на 
овощи и картофель от фермеров. По 
словам первого заместителя министра 
сельского хозяйства Сергея Сушкова, 
нужно проанализировать, как реа-
лизация закона о государственных и 
муниципальных закупках повлияла 
на качество и цены закупаемых раз-
личными учреждениями продуктов 
питания, и тогда вернуться к этому 
вопросу.

Много нареканий поступило от 
фермеров в адрес работы элеваторов, 
которые в условиях богатого урожая 
прошлого года и влажной уборки не 
смогли справиться с валом работы 
и попросту закрыли прием зерна от 
фермерских хозяйств. Осенью к ре-
шению этого вопроса подключилось 
региональное министерство сельского 
хозяйства, но на будущее нужно разра-
ботать систему квот для фермеров по 
сдаче зерна на элеваторы по разным 
зонам.

Фермерские хозяйства по-своему 
преодолевают экономические труд-
ности. Они более мобильны, могут 
быстро перестроиться, – например, с 
пшеницы на кукурузу, а затем на возде-
лывание гречихи, но в то же время им 
сложнее выживать, труднее получать 
кредиты в банках, а в случае неурожая 
опасность разорения для фермеров 

гораздо выше, чем для коллективных 
хозяйств. Еще одна ставшая актуаль-
ной проблема – кадровый голод. По 
словам Ольги Пестриковой из Крас-
ноармейского района, в фермерском 
хозяйстве которой производят зерно, 
овощи, молоко, мясо, перерабатывают 
продукцию, селу сегодня не хватает 
молодых кадров, вооруженных совре-
менными знаниями. Так, в Красноар-
мейском районе в профтехучилище  
№ 136 готовят трактористов, механи-
заторов, поваров, но материальная 
база училища настолько устарела, 
что выпускники учебного заведения 
не смогут работать на новой технике. 
Проблему подготовки современных 
кадров для села и модернизации учеб-
ной и материальной базы учебных за-
ведений Ольга Пестрикова предложи-
ла поднять на федеральном уровне.

О работе региональной ассоциа-
ции фермеров рассказала исполни-
тельный директор Союза К(Ф)Х и СХК 
Анна Таскаева. По ее мнению, фер-
мерам нужно активнее представлять 
свои интересы как в регионе, так и в 
федеральных структурах – на уровне 
минсельхоза и правительства России. 
Сегодня активно решаются все во-
просы, поднятые представителями 
южноуральского фермерства на 23-м 
съезде АККОР (ассоциация фермеров 
России). Фермеры предложили при-
нять федеральный закон о неблаго-
приятных для развития сельского 
хозяйства территориях, который по-
зволил бы ввести повышающий ко-
эффициент господдержки для таких 
областей, как Челябинская, которые 
имеют худшие, по сравнению с дру-
гими регионами, климатические и 
конкурентные условия. Кроме того, 
сегодня необходимо усилить государ-
ственное регулирование на рынке 
продовольствия, чтобы обеспечить 
реализацию продукции сельского 
хозяйства по стоимости, достаточ-
ной для достижения рентабельности 
производства и дальнейшего его рас-
ширения. Это касается как интервен-
ционных закупок зерна, так и других 
механизмов защиты сельхозтоваро-
производителей.

Новые подходы к развитию сель-
ского хозяйства, которые позволят 
конкурировать в условиях ВТО, расти 
и развиваться местным фермерам, 
нужны всему обществу, – подвел сво-
еобразный итог конференции фермер 
Константин Шумских из Чесменского 
района: «Мы принимаем государствен-
ную поддержку как партнеры, которые 
наряду с государством тоже берут на 
себя ответственность за продоволь-
ственную безопасность страны».

в пОмОщь предпринимателям
По итогам заседания общественного 

совета при Законодательном Со-
брании по предпринимательству, 

которое состоялось 6 апреля 2012 года, по 
проблемам применения предпринимате-
лями порядка ведения кассовых операций 
Законодательное Собрание Челябинской 
области подготовило рекомендации и об-
ращение в Министерство экономического 
развития Российской Федерации.  

Напомним, что с 1 января 2012 года всту-
пило в силу Положение Центрального банка 
Российской Федерации о порядке ведения 
кассовых операций с банкнотами и моне-
той Банка России на территории Российской 
Федерации, которое распространяется не 
только на юридических лиц, но и на физи-

ческих лиц, осуществляющих предприни-
мательскую деятельность без образования 
юридического лица.

Таким образом, индивидуальные пред-
приниматели, как и организации, теперь 
обязаны определять лимит остатка налич-
ных денег, хранить на банковских счетах в 
банках наличные деньги сверх установлен-
ного лимита, вести кассовую книгу.

Соблюдение вышеуказанных требований 
обременительно для индивидуальных пред-
принимателей, поскольку ведет к усилению 
административной и финансовой нагрузки. 

Чтобы избежать негативных послед-
ствий, Законодательное Собрание, во-
первых, подготовило совместно с членами 
общественного совета пошаговые реко-

мендации для микробизнеса, которые 
помогут ЧП безболезненно применять 
указанный порядок ведения кассовых 
операций и избежать административной 
ответственности. 

Во-вторых, Законодательным Со-
бранием Челябинской области было 
подготовлено обращение в Минэконом-
развития РФ, в котором предлагается 
рассмотреть вопрос об освобождении от 
применения данного порядка субъектов 
малого предпринимательства, приме-
няющих упрощенную систему налогоо-
бложения на основе патента, поскольку 
для них предусмотрен упрощенный по-
рядок ведения бухгалтерского учета и 
отчетности.  
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Уникальные исторические 
документы, многие из которых 
лишь недавно рассекречены, 
карта Челябинской области 1935 
года, исторические фотографии – 
все эти материалы легли в осно-
ву хрестоматии для школьников 
«Взгляд из прошлого в настоя-
щее: история парламентаризма в 
Челябинской области в ХХ – нача-
ле ХХI вв.». Уникальное издание 
появилось на свет по инициативе 
регионального парламента.

Хрестоматия под-
готовлена в рамках 
проекта Законода-

тельного Собрания Челябин-
ской области «Парламент-
ский урок: через прошлое к 
будущему!», который реали-
зуется в учебных заведениях 
региона с 2009 года.

Документы и материалы, 
представленные в книге – 
всего их 96, – охватывают 
период с 17 октября 1905 
года по настоящее время.

Большинство архивных 
документов и материалов 
публикуются впервые и рас-
крывают разные аспекты 
выборов и деятельности 

депутатов от Челябинской области в 
Государственных Думах Российской 
империи, становления новых орга-
нов власти в регионе, в том числе 
и представительных, в условиях 
революции 1917 года, Гражданской 
войны. Кроме того, в книге собраны 
документы, которые подробно рас-
сказывают о деятельности Советов 
в 1920 – 1990-е годы, в том числе 
первого Челябинского областного 
съезда Советов (январь 1935-го), 
организационно завершившего 
процесс формирования руководя-
щих органов Челябинской области. 
Не менее подробно и интересно в 
хрестоматии рассказывается о про-
цессе формирования современной 

системы законодательных органов 
власти в стране и регионе.

Богата книга и уникальными 
иллюстрациями, часть из которых 
демонстрирует историю здания, в 
котором в настоящее время распо-
лагается Законодательное Собрание 
Челябинской области. К слову, в этом 
году зданию исполняется 100 лет.

Для подготовки хрестоматии в 
областном парламенте была созда-
на редколлегия, которую возглавил 
Владимир Мякуш. Вопросы и зада-
ния к текстам документов хресто-
матии подготовила учитель истории 
и краеведения МОУ СОШ № 59 г. Че-
лябинска Марина Салмина, методи-
ческие рекомендации для педагогов 

по работе с материалами хрестома-
тии – зав. кафедрой общественных и 
художественно-эстетических дисци-
плин ЧИППКРО Вячеслав Кузнецов. 

Зимой состоялась презентация 
книги, в которой приняли участие 
депутаты Законодательного Собра-
ния, учителя истории, краеведения 
и обществознания Челябинской об-
ласти, ученые-историки, сотрудники 
архивной службы Челябинской об-
ласти, участвовавшие в выявлении 
документов для книги.

Делясь на презентации своими 
впечатлениями о хрестоматии, пер-
вый вице-спикер областного парла-
мента Юрий Карликанов признал-

ся, что даже не думал о том, что 
в результате кропотливой работы 
получится настолько интересное, а 
главное – необходимое пособие.

– Оно наглядно рассказывает 
о том, как формировались орга-

ны представительной власти на 
Южном Урале в течение столетия, 
– сказал на презентации книги 
Юрий Раифович. – Использованы 
редчайшие материалы из архивов, 
проведена скрупулезная работа. В 
какой-то степени символично, что 
презентация этой книги состоялась 
в день рождения Челябинской об-
ласти. Кроме того, 2012 год объ-
явлен Годом истории России. И это 
мероприятие – новый старт работы 
в этом году над исторической про-
блематикой.

Стоит отметить, что больше всего 
изданию обрадовались южноураль-
ские учителя истории и общество-
знания, ведь теперь у них появилась 
возможность использовать на своих 
уроках уникальные исторические 
документы, представленные в кни-
ге, – настоящее доказательство 
истории развития парламентариз-
ма в нашем регионе на стыке двух 
столетий. 

106 средних школ Челябинской 
области уже стали обладателями 
полного комплекта (по 30 экземпля-
ров) хрестоматии «Взгляд из про-
шлого в настоящее: история парла-
ментаризма в Челябинской области 
в ХХ – начале ХХI вв.», в остальные 
книга поступит в скором будущем.

взгляд в бУдУщее
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Парламентский пресс-клуб 
«Акцент» провел выездное засе-
дание в Тюмени. Журналистов и 
сотрудников управления инфор-
мационной политики принимали 
коллеги из Тюменской областной 
думы. Главной темой дискуссии 
стал вопрос освещения деятель-
ности законодательных органов 
власти в СМИ.

Тюмень встретила юж-
ноуральскую делега-
цию раскатами грома. 

12 апреля, в Чистый четверг, 
в Тюмени прошла первая ве-
сенняя гроза. Тюменцы, как 
всегда, были гостеприимны и 
открыты для общения. В про-
грамме визита парламентско-
го пресс-клуба «Акцент» были 
предусмотрены встреча с ру-
ководством областной думы 
и дискуссия с коллегами. 
Парламентские журналисты 
в Тюмени тоже объединены 
в пресс-клуб, он получил на-
звание «Простые правила». 
Именно этот принцип, по 
мнению тюменских журнали-
стов, должен быть положен 
в основу общения депутатов 
и прессы. С ним согласны и 
челябинские коллеги.

В состав южноуральской деле-
гации вошли: Елена Ревнякова (ди-
ректор «АиФ – Челябинск»), Андрей 
Трушников (главный редактор газеты 
«Южноуральская панорама»), Сергей 
Леонов (журналист агентства URA.RU), 
 Александр Юрин (председатель Союза 
журналистов Челябинской области), 
Сергей Крапивин (главный редактор 
74.RU), Татьяна Ковалюк (заместитель 

начальника главного управления по 
делам печати и массовым комму-
никациям), сотрудники управления 
информационной политики Законо-
дательного Собрания.

С челябинцами встретился пред-
седатель Тюменской областной думы 
Сергей Корепанов. Сергей Евгеньевич 
познакомил журналистов с уникаль-
ной ситуацией в регионе. Тюменская 
область состоит из собственно Тюмен-
ской области и двух автономных окру-
гов – Ханты-Мансийского и Ямало-
Ненецкого. Округа имеют статус 
полноценных субъектов Российской 
Федерации. Подобное устройство уже 
получило неофициальное название 
«тюменская матрешка». Каждый из 
округов имеет в областной думе свое 
представительство – своих депута-
тов. В нынешнем, пятом созыве думы 
48 депутатов. Половина из них рабо-
тают на освобожденной основе. 

Прежде всего журналисты пресс-
клуба «Акцент» обратили внимание 
на большую медийную активность 
тюменских депутатов. Каждый из 48 
народных избранников принимает 
участие в теле- и радиопрограммах 
как своего автономного округа, так и 
региона.

В настоящий момент коллеги в 
Тюмени реализовали интересный 
масштабный проект. Все СМИ региона 
объединил портал «Тюмень медиа». 
Единый ресурс сделал доступными 
все газеты, журналы, телестанции и 

радиостанции региона. Здесь можно 
оперативно узнать содержание пу-
бликаций районной газеты и попу-
лярного тюменского телеканала.

Челябинцы поделились с колле-
гами успешным опытом освоения 
социальных сетей. Особый интерес 
вызвал проект – турнир по хоккею на 
валенках на призы Законодательного 
Собрания. Вся подготовительная ра-
бота по его организации проходила в 
социальных сетях.

В ходе обсуждения темы «Освеще-
ние деятельности законодательных 

органов власти» участники круглого 
стола сошлись во мнении, что должна 
быть создана профессиональная шко-
ла парламентских журналистов. 

В следующем году исполнится 
двадцать лет, как прошли выборы в Го-
сударственную Думу Российской Феде-
рации. В декабре 1993 года был избран 
первый созыв депутатов российского 
парламента. Председатель тюменского 
союза журналистов предложил выйти 
с инициативой к Союзу журналистов 
России – назвать 2013 год Годом пар-
ламентского журналиста.

депУтаты и сми: прОстые правила сОтрУдниЧества
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Людмила БОРЩОВА, врач-невропатолог, заведующая 
здравпунктом ЗАО КХП «Злак»: 

– Методики реабилитации в «Синей птице» разные, в за-
висимости от заболевания. К примеру, цветотерапия. Для ее 
применения есть специальный прибор, который очень доступен, 
прост в применении, дети такого лечения не пугаются, оно по-
зволяет добиться расслабления. Ведь в основном все дети при-
ходят сюда с какими-либо нарушениями двигательной функции, 
возбужденные. Применение цветотерапии – вспомогательная 
методика лечения, основой все-таки служит медикаментозное 
лечение, кроме того, применяем массаж, ароматерапию.

Валентина АБРОСИМОВА, председа-
тель общественной организации инвали-
дов «Милосердие – Синяя птица»:

– С Валерием Васильевичем Филипповым 
мы сотрудничаем очень давно, и, когда глава 
Увельского района Анатолий Григорьевич Ли-
товченко выделил помещение, Валерий Васи-
льевич сразу включился в работу над создани-
ем центра. Он помог нам и с оборудованием, 
и с персоналом. С нашими ребятами работает 
врач-невропатолог комбината «Злак», кото-
рый возглавляет Валерий Васильевич. 

Очень хочется, чтобы такие организации, 
как наша, работали по всей области. Ведь 
дети-инвалиды не могут быть изгоями нашего 
общества, они такие же, как и все люди. И они 
тоже должны быть счастливыми, даже если 
им дано чуточку меньше, чем остальным. Есть 
мечта открыть специальный пансионат для 
инвалидов с детства. Надеюсь, когда-нибудь 
она осуществится.

Валерий ФИЛИППОВ, депутат Законодатель-
ного Собрания Челябинской области (фракция 
«Единая Россия):

– Раньше на сходах люди меньше озвучивали 
свои предложения, а сейчас стали активнее, наказов 
с каждым годом становится все больше. Наверное, 
потому что люди видят, что работа по их выполнению 
ведется, есть конкретный результат. Кроме того, если 
раньше жители с чем-то безропотно мирились, то се-

годня уже не хотят с этим мириться. Сами стараются 
сделать жизнь лучше.

Из наказов, которые планирую выполнить в этом 
году в Увельском районе, запланировано оборудо-
вание порядка четырех детских игровых площадок, 
приобретение спортинвентаря для игры в хоккей и 
многое другое. В общей сложности на реализацию 
депутатских наказов только в Увельском районе 
будет потрачено не меньше 800 тысяч рублей.

Маршрут – ОКруГ валерий ФилиппОв: рабОта           на пОльзУ ОкрУга

Общая численность избирателей округа – более 70 тысяч человек.
Основные проблемы муниципалитетов, решением которых приходится за-

ниматься депутату, – строительство детских площадок, водопроводов, ремонт и 
асфальтирование дорог, газификация малых сел. В Южноуральске приходится ре-
шать несколько иные вопросы, в основном это проблемы жилищно-коммунального 
хозяйства, здравоохранения.

избирательный ОкрУг № 3Депутат Законодательного Собрания Челябинской области Валерий Филиппов, избранный по 
списку партии «Единая Россия», представляет в южноуральском парламенте избирательный округ 
№ 3, в который входят два крупных муниципальных района – Увельский и Еманжелинский – и один 
городской округ – Южноуральский.

1 июня свой первый день рождения отметит общественная 
организация инвалидов «Милосердие – Синяя птица». Это 
своего рода реабилитационный центр для инвалидов с дет-

ства, который был создан благодаря финансовой помощи депутата 
Филиппова. В центре работают невропатолог, социальные педагоги, 
логопед, учитель музыки. Занятия здесь проходят по развивающей 
методике с использованием лечебных методик (медикаментозное 
лечение, массаж, цветотерапия, ароматерапия, работает сенсорная 
комната). В общей сложности в центре занимается 25 человек от 4 до 
40 лет и еще пятеро получают услуги реабилитации на дому. Филиал 
«Синей птицы» действует еще в поселке Красносельский.

Елена АКЕРМАН, мама:
– В этот центр мы с дочкой 

ходим уже второй месяц. Все 
очень нравится. С ребенком 
здесь занимаются педагоги, 
работает врач, а главное – 
дети здесь чувствуют себя как 
дома.

Уже есть первые резуль-
таты наших занятий, ребенок 
стал больше общаться, ведет 
себя уже по-другому.

Валерий ФИЛИППОВ, депутат Законода-
тельного Собрания Челябинской области 
(фракция «Единая Россия):

– Здорово, что в Увельском районе есть такой 
центр, как «Милосердие – Синяя птица». Во 
многом это стало возможным благодаря адми-
нистрации Увельского района. Сегодня ребята, 
которые там занимаются, могут получать ква-
лифицированную помощь педагогов и медиков, 
чтобы достойно жить и развиваться, не чувство-
вать себя лишними в нашем обществе. По воз-
можности всегда стараюсь помогать, особенно в 

плане материальных вопросов.
Руководитель этого реабилитационного центра 

Валентина Михайловна Абросимова многое делает, 
чтобы помочь тем, кто обращается. Радует, что есть 
такие отзывчивые люди, которые всю свою жизнь 
беззаветно посвящают такому важному и нужному 
делу. Такими, как Валентина Михайловна, можно 
только восхищаться.

Что касается специального пансионата, то, на-
верное, самое главное, чтобы была цель. Возмож-
но, когда-нибудь у нас получится и пансионат для 
таких детей открыть.

ЕМАНЖЕЛИНСК

ЮЖНОУРАЛьСКИй 
ГОРОДСКОй 
ОКРУГ

УВЕЛьСКИй 
МУНИцИПАЛьНЫй 

РАйОН

УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИя

Центр избирательного округа

Еманжелинский муниципальный район

Увельский муниципальный район

Южноуральский городской округ

Границы муниципальных образований
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Игровая площадка для ма-
лышей детского сада № 18 
города Южноуральска стала 

излюбленным местом. Для ребят 
здесь есть все: карусели, качели, ле-
сенки, паровозик. яркая, экологиче-
ски чистая, безопасная игровая пло-
щадка – результат работы местных 
умельцев-строителей. Построена она 
на депутатские средства, которые вы-
делил Валерий Филиппов. С учетом 
всех работ стоимость детского город-
ка – почти 200 тысяч рублей. В планах 
– оборудовать по периметру видео-
наблюдение, чтобы сделать место 
для детских игр еще безопаснее. Это 
планируется сделать с привлечением 
денежных средств спонсоров. 

Уже в середине лета во дворе школы № 4 города Южно-
уральска будет открыт новый спортивный стадион, ко-
торый строится благодаря финансовой помощи депутата 

регионального парламента Валерия Филиппова. 
Здесь будет оборудованная баскетбольная площадка, зоны 

для игры в мини-футбол, также в планах – обустроить трена-
жерный уголок со спортивными снарядами. Стоит отметить, что 
школьный стадион всегда был главным местом для проведе-
ния всех спортивных мероприятий городского уровня, его рекон-
струкция позволит сделать спортивные праздники интереснее и 
безопаснее.

Любовь ХОЛОД, заведующая МДОУ № 18 
города Южноуральска: 

– Детскую площадку Валерий Васильевич нам 
подарил на 1 сентября. И теперь дети даже не 
ходят на свои участки, им больше нравится играть 
на специально оборудованной площадке. Сама 
игровая площадка была обустроена всего за три 
недели.

Валерий Васильевич, по сути, живет нуждами 
и проблемами образовательной системы не толь-
ко Увельского и Еманжелинского районов, но и 
Южноуральского городского округа. Его волнует 
заработная плата наших педагогов, питание на-
ших дошколят, материальная база детского сада 
– всегда по возможности помогает. Когда бы мы ни 
обратились, отказов никогда не слышали.

Светлана КАРЧКОВА, директор школы № 4 горо-
да Южноуральска: 

– Раньше здесь был хороший школьный стадион, но со 
временем прыжковая яма, беговые дорожки, зона мета-
ния, волейбольные площадки пришли в негодность. Сей-
час мы вместе с депутатом Законодательного Собрания 
Валерием Филипповым хотим возродить наш школьный 
стадион. Уже начали работу по созданию универсальной 
спортивной площадки. Уже оборудуется баскетбольная 
площадка, осталось только специальное покрытие сде-
лать, будет зона для маленьких детей, которые смогут 
играть в мини-футбол. Дело в том, что на базе нашей 
школы сейчас тренируется детсадовская группа, для них 
специальная зона будет в самый раз. Также планируем 
оборудовать и тренажерный уголок. Надеемся, что все у 
нас получится. 

Валерий ФИЛИППОВ, депу-
тат Законодательного Собрания 
Челябинской области (фракция 
«Единая Россия):

– Игровая площадка для ребяти-
шек изготовлена местными умель-
цами. Прежде чем обратиться к ним 
с заказом, мы изучили в Интернете 
огромное количество фирм, которые 
предлагают игровые площадки для 

детей. Сильно удивили цены – просто астрономические, при том 
что комплект самого оборудования очень небольшой. Поэтому 
пошли по другому пути. Южноуральские строители выполнили 
детский городок за короткий срок, очень качественно, кроме 
того, площадка получилась многоплановой. Она безопасная и 
отвечает всем требованиям и нормам.

В этом году планируем еще в двух детских садах установить 
подобные площадки. 

валерий ФилиппОв: рабОта           на пОльзУ ОкрУга
10 апреля Валерий Филиппов встретился с жителями села 

Хомутинино. Вопросы обсуждались самые разные: ремонт 
дорог, строительство детских площадок, благоустройство 

территорий. Но самая больная тема для хомутининцев – ремонт клуба. 
Об обновленном клубе жители села мечтают не один год, но работы 
слишком затратные, найти миллионную сумму не просто. цена вопроса 
по имеющейся смете 11 миллионов рублей. Валерий Васильевич заме-
тил, что вопрос действительно непростой, поэтому нужно попытаться 
найти резервы на обновление клуба.

Кроме того, парламентарий рассказал о том, какие наказы за первый 
год депутатской работы уже выполнены и какие будут доведены до 
логического конца в ближайшее время.

Валерий ФИЛИППОВ, депутат Законодательного 
Собрания Челябинской области (фракция «Единая 
Россия):

– Строительство спортивной площадки началось в 
прошлом году, на ограждение было потрачено порядка 
400 тысяч рублей, и еще тысяч 200, а может, и больше 
планируем потратить, чтобы завершить строительство. 
Надо еще сделать ровное основание и покрыть его физ-
полом, на которое также можно нанести разметку. И 
практически все лето и осень здесь можно будет играть в 
баскетбол, волейбол, мини-футбол, теннис. Это особенно 
важно с учетом того, что на школьном стадионе проходят 
различные городские спортивные праздники и меро-
приятия. Надеюсь, что уже в июле мы сумеем открыть 
обновленный школьный стадион.

Я вообще считаю, что только спортивный человек 
– это будущее России, ведь люди, которые занимаются 
спортом, здоровые, коммуникабельные, сильные духом, 
работоспособные. Они привыкли работать на результат, 
потому что спорт – это огромный труд.

Валерий ФИЛИППОВ, депутат Законодательного Собрания Челя-
бинской области (фракция «Единая Россия):

– Раньше на сходах люди меньше озвучивали свои предложения, а 
сейчас стали активнее, наказов с каждым годом становится все больше. На-
верное, потому что люди видят, что работа по их выполнению ведется, есть 
конкретный результат. Кроме того, если раньше жители с чем-то безропотно 
мирились, то сегодня уже не хотят с этим мириться. Сами стараются сделать 
жизнь лучше.

Из наказов, которые планирую выполнить в этом году в Увельском районе, 
запланировано оборудование порядка четырех детских игровых площадок, 
приобретение спортинвентаря для игры в хоккей и многое другое. В общей 
сложности на реализацию депутатских наказов только в Увельском районе 
будет потрачено не меньше 800 тысяч рублей.

инФОрмация О граФике приема граждан депУтатОм зсЧО ФиллипОвым в.в.
Депутат проводит приемы граждан в последний вторник каждого месяца

п/п Территория Адрес Контактные телефоны Время приема
1. г. Южноуральск ул. Спортивная , 13 (СПКТБ), кабинет 106 8 (35134) 4-67-31 10.00 – 12.00
2. п. Увельский ул. Привокзальная, 4 8 (35166) 3-13-52 13.00 – 14.00

3. г. Еманжелинск ул. Чайковского, 5 8 (35138) 9-34-54 15.00 – 17.00
4. п. Красногорский ул. Лермонтова, 13 8 (35138) 7-13-15 Приемы помощника

Установка современных остановочных ком-
плексов была одной из самых многочислен-
ных просьб к Валерию Филиппову. В про-

шлом году пять остановок было оборудовано.
– Установочные комплексы удобные, выполня-

ют все свои функции, – прокомментировал Валерий 
Васильевич. – Защищают от ветра, дождя, есть 
лавочки, что очень удобно для пенсионеров.
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назнаЧения в ОбластнОм 
правительстве 

В этот понедельник губернатор Михаил Юревич объ-
явил сразу о нескольких назначениях. У него появились 
два новых заместителя. Еще один вице-губернатор 
получил новые полномочия. Кроме того, сменился ми-
нистр сельского хозяйства. 

Теперь заниматься предприятиями-банкротами 
в Челябинской области будет бывший глава 
регионального минсельхоза Иван Феклин. 

Михаил Юревич решил назначить его своим замом, 
курирующим промышленность и сельское хозяйство. 
Ранее привлечением инвестиций в промышленность 

и разбором кризисных ситуаций на 
предприятиях занимался Алексей 
Овакимян. Но в начале апреля он на-
писал заявление об увольнении по 
собственному желанию. Изначально 
губернатор планировал распределить 
его обязанности между другими чле-
нами правительства, однако нашел 

иное решение. 
– Контролировать ситуацию на предприятиях, монито-

рить банкротства Ивану Феклину не в новинку, – пояснил 
свою позицию Михаил Юревич. – Он занимался этим и в 
министерстве сельского хозяйства. 

Отметим, что подчиняться новому вице-губернатору 
будут министерства промышленности и природных ре-
сурсов, сельского хозяйства, а также главное экспертное 
управление области. Главой регионального минсельхоза 
после ухода на повышение Ивана Феклина станет его 
первый зам Сергей Сушков. 

Еще одним заместителем губер-
натора назначен бывший начальник 
Челябинского высшего военного ав-
томобильного училища Игорь Мурог. 
Он занял место, которое с апреля 2010 
года оставалось вакантным, и будет 
курировать деятельность министер-
ства радиационной и экологической 

безопасности, главного управления по взаимодействию 
с правоохранительными и военными органами, а также 
двух государственных комитетов – по обеспечению 
деятельности мировых судей и мобилизационной рабо-
те. К выполнению своих обязанностей новоиспеченный 
чиновник приступил в понедельник 16 апреля. 

– Игорь Мурог будет координировать работу сило-
вых, правоохранительных и военных ведомств, – со-

общил Михаил Юревич. – Предстоит много 
рутинной работы, совещаний, подписания 
соглашений. 

Кроме того, согласно новому распределе-
нию обязанностей областное министерство 
спорта и туризма будет находиться в подчи-
нении заместителя главы региона, руково-
дителя аппарата губернатора Челябинской 

области Вадима Евдокимова. Ранее структура относилась к 
компетенции его коллеги Павла Рыжего. 

за пОдпаленнУю травУ 
накажУт рУблем 

В Челябинской области участились пожары, вызван-
ные выжиганием сухой травы на полях. Только в этом 
году их зафиксировано уже более 60. В региональном 
правительстве намерены ужесточить наказание за 
разведение огня в неположенных местах. 

Причиной такого количества пожаров стала сухая и 
теплая погода. Желая избавиться от прошлогодней 
травы, многие жители сельской местности поджигают 

ее, но далеко не всегда огонь удается контролировать. 
– Положение тяжелое, – прокомментировал губернатор 

Михаил Юревич. – Снег только сошел, а уже столько пожаров! 
Хорошо еще, что пока жертв нет. Но жители должны быть осто-
рожны. Жечь траву ни в коем случае нельзя. Наказание будет 
самым жестким. 

Глава региона поручил своим подчиненным подготовить 
распоряжение о введении чрезвычайной ситуации для ограни-
чения доступа людей в леса. Также он через свой блог обратился 
к автомобилистам с просьбой сразу же звонить в экстренные 
службы, если где-то на трассе они увидят горящий лес. 

наЧалась прОверка 
сУббОтникОв 

В понедельник сотрудники регионального управле-
ния по взаимодействию с территориями начали объез-
жать область. Задача проверяющих – посмотреть, как в 
городах и селах убирают скопившийся за зиму мусор. 

По данным начальника управления Виталия Шикова, 
инспекции охватят большинство муниципалитетов 
Южного Урала. 

– Каждая территория разработала план проведения суббот-
ников, наша задача – проконтролировать ход и качество его 
исполнения, – подчеркнул Виталий Шиков. – В понедельник 

мы посетили Коркино и Копейск, во вторник – Еткульский и 
Еманжелинский районы. О результате инспекционных поездок 
доложим губернатору. 

Напомним, что ранее глава региона Михаил Юревич пре-
дупреждал глав муниципалитетов о том, что будет лично про-
верять качество уборки населенных пунктов. Но случится это, 
по всей видимости, уже после окончания субботников, которые 
продлятся весь апрель. 

клУб Останется, нО мОжет  
сменить название 

Хоккейный клуб «Мечел» останется независимо от 
того, из каких источников будет осуществляться его 
финансирование. Об этом заявил глава региона Миха-
ил Юревич. 

По мнению губернатора, этот клуб Челябинску просто 
необходим. Иначе хоккейные школы города будут 
работать впустую. 

– Далеко не все хоккеисты ярко раскрываются в 18 – 20 лет, 
чаще в 23 – 25, – считает Михаил Юревич. – У молодых ребят 
должна быть возможность поиграть в высшей лиге, если они 
не попадают сразу в Континентальную хоккейную лигу. Также 
и возрастные игроки могут завершать свою карьеру в команде 
«Мечел». 

При этом глава региона отметил, что «Мечел» не будет фарм-
клубом (то есть резервной командой) для «Трактора». Команды 
будут работать в рамках партнерского соглашения. Базиро-
ваться клуб, как и раньше, будет на территории Челябинска. 
Но нужно определиться с его названием. По мнению Михаила 
Юревича, если оставить название «Мечел», то предприятие 
должно хотя бы частично спонсировать хоккеистов. Но пока 
Стальная группа согласия на это не дала. Губернатор напомнил, 
что когда-то эта команда называлась «Челябинский металлург». 
Эти вопросы власти планируют обсудить с болельщиками.

Чемпионат Европы по дзюдо 
ускорил решение многих актуаль-
ных для южноуральцев проблем. 
Отремонтирован зал прилета в че-
лябинском аэропорту, реконструи-
рована гостиница «Малахит», где 
будут жить спортсмены, преобра-
зились фасады домов на централь-
ных улицах города. Да и субботник 
в этом году проходит с космической 
скоростью. О других сюрпризах, ко-
торые ожидают челябинцев и гостей 
города, рассказал вице-губернатор 
Вадим Евдокимов. 

По словам заместителя главы 
региона, изначально сложнее 
всего было доказать европей-

цам, что помимо Москвы и Питера в 
России существуют другие красивые и 
развитые города, где можно проводить 
турниры высокого уровня. 

– Когда приезжала дирекция Евро-
пейского союза дзюдо, мы испытывали 
гордость, открывая гостям Челябинск, 
– сообщил Вадим Евдокимов. – Они 
остались довольны увиденным и были 
очень удивлены вниманием, которое 
мы оказываем подготовке к чемпиона-
ту, продумывая каждую деталь и пред-
лагая новые подходы, которых раньше 
не было на таких соревнованиях. 

Для спортсменов и участников 
чемпионата созданы все условия. Для 
соревнований закуплено 16 татами, 
которые передадут затем в детские 
спортшколы. В распоряжении дзю-
доистов три просторных разминочных 
зала. На арене «Трактор» оборудован 
большой пресс-центр, в котором будут 
работать более 100 представителей 
зарубежных и российских СМИ. Силь-
ное впечатление на гостей произвели 
призовые кубки, украшенные зла-
тоустовской гравюрой. Организаторы 
соревнований пожалели, что не за-
казали у наших мастеров медали для 
чемпионов. 

Одним из нововведений станет 
так называемый «Клуб спортсменов». 
В свободное от соревнований время 
участники смогут отдохнуть в РК «Мега-
полис», сходить в кино, кафе, посетить 
дискотеки. Доставлять их туда, а также 
на арену «Трактор» от отелей будут на 
специальных автобусах-шаттлах. Так 
что транспортной проблемы у дзю-
доистов не будет. А ориентироваться 
в городе гостям помогут волонтеры, 
которые прошли специальное обучение 
работе с иностранцами. Прежде чем 
допустить добровольцев на чемпионат, 
их проверили на предмет наличия кри-
минального прошлого. 

нО
вО
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и

дзюдОистОв прОкатят 
на шаттлах В первом квартале текущего 

года пассажиропоток челябин-
ского аэропорта увеличился на 
30 процентов по отношению к 
аналогичному периоду 2011-го. 
За три месяца через воздушные 
ворота прошли 173 663 челове-
ка. Выросло и количество выле-
тов самолетов – на 32 процента 
– и составило 1251. 

По данным пресс-службы 
аэропорта, в марте услу-
гами авиаперевозчиков 

воспользовались 62 035 пассажи-
ров, что на 30 процентов больше, 
чем год назад. Количество выле-
тов самолетов при этом составило 

433 единицы, что на 34 процента 
превышает показатели прошлого 
года. Рейсы выполнялись по 18 на-
правлениям, в то время как в ана-
логичный период прошлого года 
– по 10. 

В основном рост произошел 
из-за увеличения количества 
вылетов за границу. Количество 
пассажиров, перевезенных за 
рубеж в марте, увеличилось на 
228 процентов и составило 10 010 
человек. Рост пассажиропотока 
связан в первую очередь с вы-
полнением полетов по новым на-
правлениям – в Вену (Австрия), 
Дубай (ОАЭ), Харбин (Китай) и 
Пхукет (Таиланд). За месяц дан-

ными рейсами воспользовались 
4448 южноуральцев. Стабильно 
высокий спрос наблюдается также 
на традиционно популярных в это 
время года египетских направле-
ниях – в Шарм-эль-Шейх и Хурга-
ду. Всего на эти курорты за месяц 
было перевезено 3143 туриста.

На внутрироссийских марш-
рутах в марте обслужено 48 733 
пассажира (рост 13 процентов). 
Больше стали летать в Москву 
(Шереметьево) и Санкт-Петербург. 
Также в марте этого года появи-
лось новое направление – Нижний 
Новгород. В страны СНГ челябинцы 
также стали летать чаще – на де-
вять процентов.

Челябинцы стали Чаще летать 
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«Критиков много, работников 
же всегда не хватает». Петр Фи-
липпович Туркин «зацепился в 
истории» благодаря своему афо-
ризму, кстати весьма актуально-
му. И более ничего… Но именно 
при нем происходило чудесное 
превращение захолустной, сон-
ной, грязной и пыльной Челябы 
в крупный железнодорожный, 
торговый и культурный центр. 
Петр Туркин трижды – как здесь 
без восклицательного знака! – 
становился городским головой. 
В последний раз – в 1915 – 1917 
годах, как раз накануне великих 
потрясений, сломавших хребет 
прежней России. А мы о нем ни-
чего толком не знаем…

В 1851 году, когда родился 
будущий градоначальник, 
жизнь не сулила младенцу 

ничего перспективного: крепостная 
семья, хотя и заводская, в маленьком 
домишке в Верхнем Уфалее, посто-
янно без денег. Даже позднее, когда 
Петр начнет выбиваться в люди, мать 
будет просить его выслать хотя бы 
«два рубли», чтобы не «проживать 
голодом», или «худые рубахи – пере-
шить под платье носить».

Помог характер, унаследованный 
от отца, Филиппа Деева Туркина. Он 
хоть и был крепостным, но разумел 
грамоту, увлекся врачеванием. Это 
помогло ему в Севастопольской 
кампании – из Крыма отец вернул-
ся военным лекарем, а на заводах 
зарекомендовал себя как честный и 
хороший медик.

Вот только особых денег это не 
принесло: новое российское предпри-
нимательство на начальной стадии 
своего развития было скупо к работ-
никам. Из всего образования Петру 
Туркину удалось окончить лишь два 
класса церковно-приходского учили-
ща в Уфалее – больше не будет ни 
дипломов, ни аттестатов. Остальные 
знания, а они были значительны чис-
лом, он завоюет сам.

От сУдебнОгО пристава 
дО градОнаЧальника

Бывший писарь заводской конто-
ры, Петр Туркин поставит перед собой 
цель одолеть юридическую науку – ни 
больше ни меньше! И ведь добьется! 
В истории Челябинска он останется 
не только как городской голова, но и 
как ведущий нотариус, чья контора 
почти два десятилетия пользовалась 
безусловным авторитетом в городе.

«Когда живые дела разбираешь, 
учеба быстрее идет», – вполне мог 
сказать Петр Туркин о себе словами 
Глеба Жеглова. Его первым юридиче-
ским крещением станет съезд миро-
вых судей в Екатеринбурге, где Тур-
кин становится судебным приставом. 
Здесь произойдет и судьбоносная 
встреча с Владимиром Покровским, 
известным челябинским предприни-
мателем и меценатом. Он возьмет 
Туркина «под опеку» и пригласит в 
Челябинск.

Петр Филиппович оказался в 
нужном месте в нужное время – его 
деятельной натуре как раз отвечал 
характер преобразований Челябин-
ска, его первый в истории экономи-
ческий прорыв. Туркин – частный 
поверенный, то есть «представитель 
нанимателя в суде»; в городской ку-
печеской и просто мещанской среде 

– далеко не последний и небезыз-
вестный человек. Кроме частных лиц 
и компаний его услугами пользуется 
городское общественное управление, 
так что дела в городе он знал не хуже 
нынешних юридических отделов при 
администрациях. Волей-неволей он 
становится человеком публичным.

Его первое испытание как гласного 
городской думы, депутата, связано не 
с Челябинском. В 1891 году массовый 
голод в Зауралье и Западной Сиби-
ри выкашивал одно село за другим. 
Требовалось организовать помощь 
в подвозе продовольствия. Вместе с 
Покровским Петр Туркин ведет пере-
говоры с купцами о поставке хлеба, 
помогает ускорить строительство 
временной железнодорожной ветки 
на Курган, организуя рабочую силу, 
гужевой транспорт и прочие «мело-
чи» строительства.

железнОдОрОжная меЧта
Вообще, Петр Филиппович грезил 

железной дорогой. Но за мечты ино-
гда и «ответ нужно держать». Избран-
ный впервые городским головой в 
1894 году, Туркин получит такую воз-
можность. Не прошло и трех месяцев 
с его избрания, как в Челябинск с ин-
спекцией приехал сам министр путей 
сообщения Аполлон Кривошеин.

В городе, понятно, царили волне-
ние и оживление, поскольку не ба-
ловали провинцию чиновники столь 
высокого ранга. Петр Филиппович по-
просил челябинских депутатов прий-
ти на вокзал для встречи министра, 
подчеркивая, что «весьма желатель-
но совместно выразить его высоко-
превосходительству благодарность за 
содействие по утверждению соедини-
тельной ветки [на Екатеринбург]… 
и вместе с тем ходатайствовать о 
назначении Челябинска местом 
для эксплуатационного управления 
Западно-Сибирской железной доро-
ги…» По тем временам просил почти 
невозможное – это как по нынешним 
мечтать о проведении саммита G-8. 
Но в итоге получил и то и другое.

К слову, вокруг управления бу-
дет много треволнений. Челябинск 
испытает настоящий строительный 
бум, как вдруг через три года из 
столицы придет известие о переводе 
управления в Томск. Городская дума 
уполномочила Петра Филипповича 
«войти с ходатайством перед высшей 

властью об оставлении управления в 
Челябинске». И он пошел: к оренбург-
скому губернатору, к министру путей 
сообщения, к руководству железных 
дорог, к «нужным людям» в Петер-
бурге. Наконец в ноябре 1899 года его 
ходатайство было передано Николаю 
II. И хотя император отклонил прось-
бу, трудно считать это поражением. 
Как покажет время, город, получив-
ший мощный импульс, уже было не 
остановить в развитии.

И еще один штрих в этой эпопее. 
Чтобы обеспечить нормальные усло-
вия работы управления, Туркин пой-
дет на первую в истории Челябинска 
«дорожную революцию» – и выстроит 
почти настоящий «сабвей», соеди-
нивший город с вокзалом, и все не-
обходимые подъездные пути. Городу 
они обошлись в 45 тысяч тогдашних 
рублей – почти годовой доход Челя-
бинска. Пришлось идти на непопуляр-
ные меры, в частности, были введены 
шоссейные сборы с экипажей – про-
образ транспортного налога. Жители, 
конечно, поворчали, но…

В 1900 году Петр Филиппович сло-
жит с себя полномочия городского го-
ловы, чтобы вновь получить их лишь 
через 15 лет…

заваленный экзамен
У него были основания «не вы-

двигаться»: управление городом тре-
бует многих сил, времени, нервов, 
которые имеют свойство истощаться. 
Взамен «сити-менеджерства» он вы-
бирает дело нотариуса.

Кстати, это тоже потребовало не-
рвов. На нотариуса нужно было «дер-
жать экзамен» – и с первого раза 
взять его не удалось. Туркина «завали-
ли» на теории – просили рассказать о 
«юридических отношениях», «важно-
сти общественных принципов», «спе-
циализациях» и прочем. Ему придется 
отправить жалобу в судебную палату: 
«Правда, я не имею юридического об-
разования, но моя прошлая много-
летняя деятельность в этой области 
давала мне право предполагать, что 
экзамены не будут иметь для меня 
характера диссертации».

Комиссия соберется повторно – 31 
декабря 1900 года. В Новый, 1901 год 
Петр Филиппович войдет уже нота-
риусом…

седина в бОрОдУ...
У Петра Филипповича к тому вре-

мени была большая семья. В доме 
на Ивановской улице (ныне ул. Тру-
да) было шумно: у Туркина росли три 
сына – Василий, Александр и Иван 
– и четыре дочери – Конкордия, Се-
рафима, Лидия и Клавдия.

Семейная жизнь редко бывает 
ровной. Были свои трагедии. Так, 
Петр Филиппович тяжело переживал 
смерть сына Александра, который из-
за болезни покончил с собой. Были и 
победы. Особенно радовали дочери, 
которые всерьез взялись за учебу, 
поступили на женские курсы в Петер-
бурге. Наибольшего успеха добьется 
Конкордия, Кокочка, как ласково он 
называл ее в письмах. Она станет 
первой в Челябинске женщиной-
врачом. 

Петербургские женские курсы бу-
дут иметь судьбоносные последствия 
– не столько для дочерей, сколько 
для самого Петра Филипповича. До-
чери «имели неосторожность» пред-
ставить ему одну из своих подруг – 
Лизу Арнольдову, дочь оренбургского 
врача. Знакомства не получилось – 
получилась любовь. Они обвенчались 
в феврале 1908 года, когда Туркину 
было 57 лет.

Развод с первой женой и второй 
брак стали в Челябинске настоящей 
сенсацией. Вот уж точно: седина в 
бороду, а бес в ребро. Елизавету 
Алексеевну «в приличных домах» не 
принимали, считая, что она, «нагу-
ляв» ребенка, разрушила большую 
семью. В общем, пересуды не ути-
хали долго.

Во втором браке у Туркина родятся 
два сына: Платон и Вадим, тот са-
мый Вадим, который два десятилетия 
будет возглавлять институт «Челяб-
гражданпроект» и станет человеком, 
«придумавшим» Северо-Запад.

испытание на прОЧнОсть
В годы Первой мировой войны 

челябинская общественность вновь 
призовет Туркина на городскую 
службу. Это будет в 1915 году, когда 
«патриотическая эйфория» от войны 
спадет, а на поверхность вылезут 
многочисленные проблемы и неуря-
дицы в виде нехватки предметов 
первой необходимости и продо-
вольствия. Чтобы как-то справиться 
с этой напастью, в городе был орга-
низован продовольственный коми-
тет, создана система лавок, которые 
отпускали ключевые продукты пи-
тания по твердым ценам. Пришлось 
ввести и карточки: на одежду, обувь, 
керосин. В принципе военное время 
челябинцы пережили легче, чем их 
соседи в Екатеринбурге, Троицке, 
Златоусте.

В революционное лихолетье 
Челябинск тоже войдет без потря-
сений – по меньшей мере, в 1917 
году горожане будут чувствовать себя 
«возбужденно-спокойно»: вроде бы 
впереди новая, неизвестная жизнь, 
а текущую никто и не отменял. Петр 
Филиппович, сохранив должность 
городского головы, был также назна-
чен городским комиссаром. Впрочем, 
лето 1917 года выдалось мутным – 
мало кто понимал смысл действий 
Временного правительства, быстро 
терявшего свою популярность. Жить 
в подвешенном состоянии Петр Фи-
липпович не хотел и подал прошение 
об отставке.

К сожалению, и самой-то жизни 
останется ему немного. В конце 1918 
года Туркин тяжело заболел; встретил 
Новый год в мрачном настроении, 
хотя и не показал виду сыновьям, за-
помнившим, как они украшали елку, 
вырезали из бумаги игрушки…

21 января 1919 года Петра Филип-
повича не станет – он умрет от крово-
излияния в мозг. Похоронят Туркина 
на старом челябинском кладбище – 
том самом, на месте которого стоит 
теперь кинотеатр имени Пушкина…

ЧелОвек, сделавший себя сам

В конце ХIХ века городской го-
лова получал не так уж и много 
– 1800 рублей в год. Туркину с 
семьей пришлось десять лет мы-
каться по съемным квартирам, 
прежде чем он купил свой дом.

Начинаний у Туркина будет немало. Так, весной 1899 года, во второй гра-
доначальнический срок, Петр Филиппович выступил перед гласными думы 
с необычным докладом, в котором определялись необходимые городу 
профессии и потребность в специалистах, в том числе и на перспективу. Это 
был первый «образовательный заказ». Вот только размещать его было не-
где «ввиду отсутствия учреждений специального образования». Аргументы 
Туркина были настолько убедительными, что депутаты сразу же приняли 
решение о выделении земельного участка под строительство первого ре-
месленного училища.
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Дополнительная сложность этого сканворда определяется отсутствием стрелок, расположение которых предстоит восстановить.
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16 апреля на сцене 
московского Большого театра 
состоялась торжественная 
церемония вручения XVIII 
Национальной театральной 
премии «Золотая маска». 

Челябинские кукольники полу-
чили престижную театраль-
ную награду сразу в двух 

номинациях. Лучшим режиссером 
спектакля признан Александр Борок 
за работу над «Удивительным путеше-
ствием кролика Эдварда». А в номина-
ции «Кукольный театр/Лучшая работа 
художника» этот же спектакль принес 
победу Захару Давыдову.

Спектакль «Удивительное путеше-
ствие кролика Эдварда» номиниро-
вался по всем разделам кукольного 
театра: лучший спектакль, лучшая ра-

бота режиссера и художника. Сопер-
никами челябинского театра кукол в 
борьбе за приз стали два коллектива 
из Санкт-Петербурга – Большой театр 
кукол и студия «Карлсон Хаус», кото-

рые выставили на конкурс спектакли 
«Колобок» и «Вероятно, чаепитие со-
стоится».

Отметим, что в этом году театр 
имени Вольховского стал единствен-
ным коллективом, представляющим 
Южный Урал на «Золотой маске». В 
предыдущие годы престижную теа-
тральную награду получали: челя-
бинский театр современного танца, 
магнитогорский театр драмы им. А.С. 
Пушкина и челябинский театр оперы 
и балета им. М.И. Глинки.

Добавим, Челябинский государ-
ственный областной театр кукол име-
ни Вольховского – один из старейших 
в России. Первые спектакли на его 
сцене играли еще в 1933 году. За свою 
многолетнюю творческую историю 
кукольный по праву стал одним из 
культурных брендов Челябинска и 
области. Для того чтобы материаль-

ная база соответствовала высокому 
уровню мастерства кукольников, в 
прошлом году по решению губерна-
тора Михаила Юревича учреждению 
было направлено 13,5 миллиона ру-
блей. Благодаря этим средствам был 
полностью отреставрирован фасад 
театра, всегда выделявшийся своим 
необычным дизайном, но в послед-
нее время обветшавший. Кроме того, 
в здании отремонтировали кровлю 
и обновили систему электроснабже-
ния.

Теперь в общей сложности в ко-
пилке Южного Урала уже шесть выс-
ших наград: две «Маски» на счету 

Челябинского театра современного 
танца, одну получила магнитогор-
ская драма за знаменитый спектакль 
«Гроза», благодаря которому театр 

попал в десятку Forbes, наконец, по-
следний раз Южный Урал отличился 
на фестивале 2007 года, когда «Золо-
той маской» был отмечен спектакль 
Челябинского театра оперы и балета 
«Пиковая дама». 

– Ни один провинциальный кол-
лектив в этом году в номинантах не 
значился, и нашим кукольникам 
пришлось выдержать конкуренцию 
со столичными коллегами, – проком-
ментировал министр культуры обла-
сти Алексей Бетехтин. Сейчас в театре 
готовится очередная премьера. Сказ-
ку «В старом сундуке» зрители увидят 
уже 28 апреля. А в мае театр отпра-

вится на гастроли в Санкт-Петербург, 
где представит три работы: «Человек 
в футляре», «Петя и волк» и «Подарок 
для папы».

Челябинский театр кУкОл пОлУЧил сразУ две «зОлОтые маски»


